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9月 19日下午，中国女足从此前
的集训地苏州出发，前往杭州市，并
正式进驻亚运村，这意味着她们的亚
运会之旅已经进入了倒计时。根据
赛历来看，中国女足将于22日晚迎战
亚运会女足赛小组赛首个对手蒙古
女足。因此，球队按惯例于赛前三天
正式进驻杭州亚运村。

随着柬埔寨女足宣布退赛，本届
亚运女足总共16支球队参赛。经亚
足联确认，女足项目将延续原本 17
支球队完成的五个分组：其中A、B两
组有三支球队，D、E 两组有四支球
队，剩下的C组在柬埔寨退赛后只剩
朝鲜及新加坡。

中国女足小组赛首战为9月22
日对阵蒙古国女足，次战为9月28日
对阵乌兹别克斯坦女足，而随着柬埔
寨女足退赛，中国女足大概率在四分
之一决赛中与朝鲜女足相遇，而在半
决赛中极有可能与日本女足交手。

中国女足本次集训时间较短，本

赛季女超联赛第16轮于9月8日进行
了多场比赛，多名中国女足球员均参
加了联赛，她们 9 日才到国家队报
到。水庆霞说，考虑到不少队员比较
疲劳，所以9日让队员做休息调整。
因此队伍在苏州的集训只有10天左
右。

因为亚运会并非国际足联比赛
日，不少在海外效力的球员并未得到
征召。虽然这次集训备战时间短，但
训练上更有针对性。主教练水庆霞
表示：“我们把整体放在对抗中，主要
是练进攻多，第一场球肯定要加强进
攻。训练抓主要内容，整体上好的东
西还要重温一些，强调一下。”与中国
男足亚运队一样，中国女足并没有被
中国足协公开明确具体的竞赛目标，
但“全力以赴打好本届亚运会比赛”
已经成为全队上下的共识。

作为2022女足亚洲杯冠军，刚刚
经历世界杯赛场失意的中国女足自
然需要借杭州亚运会抖擞精神，以便
迎接亚运会之后即将开始的2024巴
黎奥运会预选赛（第一阶段10月26日

中国女足对阵朝鲜女足、10月29日对
阵泰国女足、11 月 1 日对阵韩国女
足）。对于之前在女足世界杯的失
利，水庆霞最近在与球员沟通、交流，
希望大家调整好，更好地备战亚运
会。“现在很多球迷都在关注我们，我
们唯有克服困难，把训练和比赛做
好，回报球迷。”水庆霞说。

借亚运锻炼队伍提振士气，对中
国女足而言并不陌生。2018年雅加
达亚运会，贾秀全带领中国女足小组
赛势如破竹三战全胜，王珊珊大显神
威创造单场九球名场面。随后的东
京奥运预选赛，经历过亚运检验的王
霜、王珊珊、张馨等人发挥出色，帮助
球队在澳大利亚赛区安全撤退并在
随后的附加赛中逆转韩国女足进军
东京。

无论如何，以王霜、王珊珊、张琳
艳、张睿、杨莉娜等实力派球员为框
架搭配的女足阵容，在亚运会赛事中
仍然具备极强竞争力，而朝鲜女足、
日本女足，也正是中国女足冲击巴黎
奥运会前最好的“试金石”。

亚运练兵，为奥运资格赛找状态

朱辰杰头球助攻高天意在上半场
第17分钟时的进球，以及随后谭龙创
造出的点球机会，让杭州黄龙体育中
心的三万四千多名球迷全都相信，中
国队取得一场大比分的胜利，只是一
个时间问题，但可惜的是，朱辰杰罚失
的点球，似乎也影响到了中国队球员
的心态，更关键的是，在印度队逐渐适
应了比赛氛围和节奏之后，随着对手
整体阵型的前移和中前场高压逼抢的
加强，退防过深的中国队也拱手让出
了比赛的主导权，也为伤停补时阶段
的那粒失球埋下了伏笔。

作为被国足亚运队征召球员最多
的中超球队主教练，申花主帅吴金贵
赛前在接受媒体采访时表示，很高兴
有这么多的申花球员加入到国足亚运
队，也希望他们能在亚运会比赛中有
好的表现，发挥出应有的作用。在吴
金贵看来，中国队小组出线应该不成
问题，对球员最大的考验就是体能。

事实上，中国队的下一场比赛就在
两天之后，除了高强度的比赛节奏之
外，以中超球员为主的这支亚运队，大
多都刚刚经历了之前两个月的魔鬼赛
程洗礼，从精神到身体，确实需要时间
进行调整，毕竟从今年中超联赛开打之
后，包括亚运队员在内的不少国字号球
员，基本处于“全年无休”的状态之中。

朱辰杰“丢”掉的点球，最终被另
外一名申花队员戴伟浚“抢”了回来，
下半场开场6分钟后的一次禁区弧顶
的大力远射，将比分改写为2比1，帮
助中国队再次取得领先；而为久尔杰
维奇的球队锁定胜局的第三个球，同
样也是由申花队员“制造”的——汪海
健极具威胁的远射，造成了印度队门
将的扑救脱手，陶强龙补射得手。三
分钟后，陶强龙再次抢点破门，彻底杀

死了本场比赛的悬念。全场比赛最后
时刻，替补上场的方昊再入一球，中国
队5比1首战告捷的同时，也为参加本
届杭州亚运会的中国代表团取得了

“开门红”。
“我总是说，最重要的是下一场，

我总是准备去赢下每一场，我们永远
不会说去输掉比赛，总是说要争取赢
下比赛。我不会承诺很多，我们总是
一步步准备，不想说太多。”一场大胜，
并没有让久尔杰维奇忘乎所以，在被
问到这场比赛对于中国足球有何改变
时，他的回答是“没有”：“没有人可以
改变，也没改变什么。即便是我们输
球，也改变不了什么。我们是经过严
格计划的，也做好了准备，我们选择了
22名球员，但其实这是很难的，有很
多球员并不在比赛状态。中国足球的
现实并不是很好，在世界足坛并不强，
我们现在更需要面对现实，看看未来
会发生什么。”

“过去15天中，我们训练很艰苦，
我们让球员的状态恢复得更好。我只
想说一件事，奥运会很重要，但国家队
的比赛也很重要。我们是国家队的小
弟，我们和国家队的沟通很好，但这对
小弟来说是一次很难得的机会，我们
可以展现好自己的技巧，可以有更好
的机会上去。”事实上，尽管自己只是
一支U24国足亚运队，但久尔杰维奇
一直都在用国家队的标准来要求自己
的队员：“（亚运队中）有些球员是具备
进入国家队质量的，我说的是年轻球
员。在我个人看来，中国和欧洲对年
轻球员的定义是不一样的，他们并不
年轻了。你看一下欧洲，年轻球员是
十七八岁，而中国认为二十二三岁还
是年轻球员，他们其实已经展现出国
家队的水准了。”

戴伟浚的感觉回来了
首场比

赛 ，U23 男
足 5 比 1 击
败 印 度 队 ，
取得了一场
大胜。从结
果 来 看 ，本

场比赛为整届赛事开了一个好
头。不过从过程来看，则显得有
些一波三折。

上半场，中国队发挥不错，尽
管开场阶段我们队员在场上有点
紧张，不过对手印度也很紧张，好
在进球到来得比较早。过了几分
钟又迎来一个点球的好机会，只可
惜朱辰杰未能破门。如果这个点
球进了话，上半场局面就不一样
了。确实，足球有时候是这样的，
就像这个点球没进，后阶段能感受
到中国队球员明显心理压力增
加。在这个情况下，印度在之后逐
渐把握住了场上的局势。尽管在
身高、体能方面有差距，但是印度
队员一对一对抗的能力还是不错
的，也能在局部区域打出一些小配
合，给我们后防带来一定的威胁。

上半场补时阶段的失球，显
得我们在进攻方面太心急。中卫
位置包括整条后防线都顶得太靠
前，对边后卫的保护不够。另外，
守门员的站位出现错误，眼看对
方球员带球高速插上，守门员居

然没有跑出小禁区封堵，也未能
封住近角，中路也没有防对手的
包抄，这样的预判和站位显然不
太合理，当然对手这个进球确实
打得非常好。

中场休息时，我相信教练组
会对队员在心理和技战术层面有
过针对性的指导。果然，下半场
开始后我们发挥得更好了，等到
打进第三个球后全队都如释重
负。随着对手体能下降，中国队
再接再厉踢到了5比1，对手就没
有什么机会，过程方面也变得像
比分那样酣畅淋漓。

对于朱辰杰而言，在这样的比
赛中面临主罚点球，一定会有压力
的，因为我也曾在关键比赛中踢过
点球。我看他之前几次主罚前都
有假动作，不过这次没有，跑位和
角度的欠缺可能也是受到心理紧
张的影响，毕竟2比0后这口气可
以放松下来，好在后面的表现还算
中规中矩。

特别说一下戴伟浚，球迷往往
对他的期望比较高。在申花可能
由于打法和心态不稳的原因，不过
本场比赛其还是展现了个人能力，
世界波破门非常关键，帮助中国队
重新取得领先。赢球是场上所有
队员的功劳，在小组赛第一场取得
大比分胜利会对后续的比赛有所
帮助。
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9月19日晚，杭州
亚运会男足小组赛第
一轮比赛拉开战幕，尽
管一度很被动，但凭借
陶强龙梅开二度和高
天意、戴伟浚、方昊也
分别取得进球，中国队
5比 1战胜印度队，取
得开门红。

从领先到被扳
平，从压制到被压制，
还是熟悉的配方，还
是熟悉的味道——至
少在上半场比赛中，
久尔杰维奇麾下的这
支国足亚运队，似乎
再次陷入了中国足球
一直都无法逃脱的打
不了硬仗和关键战的
怪圈。关键时刻挺身
而出的，依然是几乎占
据了首发阵容半壁江
山的“申花力量”。

下一轮，中国队将
在21日迎战缅甸队。


